

# EL NOTICIERO

Año I.—Núm. 34—Palma de Mallorca

Miércoles 10 Agosto 1904

Una peseta al mes

## DON ANTONIO MAURA

(De SALVADOR CANALS)

III

Más de una vez ha pintado don Antonio Maura en sus discursos su preocupación por la situación presente y por el porvenir de la clase media española de tan sólidas virtudes y tan gloriosa un tiempo, y tan decaída ahora excepto en aquellas regiones precisamente, donde se ha conservado algo de espíritu público y de sentido recto de la solidaridad social. Explicome yo esas preocupaciones de Maura, no sólo por ser las clases medias el nervio de gobierno en las democracias, sino también porque es él, por sus aficiones y por sus costumbres, el tipo perfecto del hombre de la clase media, tal cual esta debe ser. El «Aurea mediocritas» de Horacio es toda la aspiración de Maura en la vida. Laboriosísimo y sencillo, todo sinceridad en el trato privado, su espíritu ha sentido siempre invencible repugnancia por el bullicio febril de la vida mundana, y tengo por seguro que si no hubiese en España eso que se llama la política local con sus pleiteos innumerables de ambicioncillas, infinitas en el número, no en el tamaño, nada sería para Maura tan molesto en la vida de un jefe de Gobierno como la necesidad de salirse alguna vez de la regularidad de una existencia acompasada y tranquila, monótona y gris para los que no saben vivir hacia dentro tan intensamente como Maura, acaso porque no encuentran dentro de sí mismos más que paisajes desolados por el egoísmo, fibras secas como arroyos que se evaporaron en el campo yermo, entrañas arrugadas como flores que se agostaron antes de dar fruto, sombras como de abismos en que nunca entraron luz de fe ni resplandor de caridad.

Por esto, por ser esas sus aficiones y sus costumbres, Maura ha vivido siempre alejado de la política de entrestadores, condición sobresaliente para saber prescindir de los «gremios políticos» como ha prescindido, y no se asusta de dejar de ser jefe de Gobierno, condición inestimable para no temer ni retroceder ante dificultades que podrían costarle, a lo sumo, a lo sumo, la presidencia del Consejo de ministros y la jefatura de un partido y la gloria de encarnar un sentir de muchadumbres, y para vencer en todo género de luchas, nada hay tan eficaz, ningún arma de tanto alcance ni coraza alguna de tanta resistencia como el no temer al enemigo...

—¡Ah! Pero se cansará Maura, dicen muchos al oír esto, por las razones contrarias de las que á otros mueven á preguntar anhelosos si se cansará.

No. Porque Maura está hondamente convencido de que cumple con su deber, y hombres de su temple no se cansan de cumplir sus obligaciones por penosas que sean. Si él creyera que al cabo de esas penas y de esos peligros no hay más que un puesto oficial ó una preeminencia política, estaría hace tiempo en su casa. Cree que al cabo de todo eso está la tranquilidad de su conciencia, la honra de su apellido, el decoro y la gloria de su nombre, cien cosas intangibles y no cotizables, que son el ambiente del espíritu, y está y estará sin cansarse jamás. Hay que contar, además, con otra cosa: esas injurias de periódicos, esas maldades de la intención, todo eso que asquea á las almas, no produce en Maura otro efecto que el de la compasión, por la virtud de aquel preservativo interior de que hablaba él un día en las Cortes. Le molesta mucho más tener que tomar en serio y contestar en serio á Fulano ó Zutano cuando hace una comedia parlamentaria, para que le den luego un «bombo» los periódicos ó los amigos, que oír las barrabasadas de Mengano ó Perengano contra él.

Porque Maura es un hombre profundo y arraigadísimo religioso. No diré yo que para tener conciencia del deber y fe en el cumplimiento del deber y afición á esos placeres inefables de las conciencias tranquilas se necesite profesar y sentir determinada fe religiosa, ni ser un creyente práctico de tal ó cual religión positiva. Lo que digo es que en Maura no se puede prescindir, al esbozar su personalidad mo-

ral, de señalar en el católico fervorosísimo, al hombre de acendradísimo sentimiento religioso, militante de su fe y practicante de su doctrina. «No ve él solo á Dios un rato los domingos»—es frase suya—y los espíritus fuertes, á poca que esa fortaleza no les impida ser razonables, comprenderán que eso es una fuerza.

—¡Lástima que sea clerical!—dicen algunos liberales de pelo en pecho que confunden ser religioso con ser clerical, á pesar de que tienen buen cuidado en afirmar, cuando tiran contra el clericalismo, que nada va contra la religión consabida de nuestros mayores ni contra los párrocos de aldea, y tampoco eso es verdad.

No hay ni podrá citar nadie en la vida política de Maura acto alguno de clericalismo ni siquiera declaración explícita ni aun afirmación embosada de la que se infiera que apetezca él ni que toleraría para poderes extraños al poder civil intervención ni influencia en el Estado. No sería difícil llenar una columna de EL NOTICIERO con hechos y dichos de Maura que acreditan su honradísimo y sincero liberalismo, en el sentido que se ha dado siempre á esta palabra, claro es, no en el que le dan ahora entre nosotros los que ayer siguieron á Waldeck Rousseau y hoy se sienten atraídos por Combes en una política bien definida, muy clara, lícita sin duda, yo no sé si conveniente ó perjudicial para Francia; pero que no es la que hasta aquí habíamos considerado política liberal, los unos para seguirla y combatir la los otros.

Afirmo, y estoy dispuesto á discutir documentalmentemente sobre ello con quien quiera, que no conozco en la política española nadie que sea más honrado y sinceramente liberal que Maura; nadie que sienta más hondo respeto por los derechos todos de los ciudadanos y por las leyes que los amparan, nadie en quien palpita una tan briosa fe de la opinión, alma de las democracias. Creen unos en la fuerza de las masas, y las solicitan como pueden; hablan otros á todo propósito del pueblo no viéndolo más que en rebajas de proletarios, en muchadumbres de humildes, cuando no en turbas de rebeldes; ríndense otros al empuje de movimientos circunstanciales no discernidos, más extensos que intensos; claudican casi todos ante la murmuración ambiente, ante el prejuicio que respiran, ante la pasión que palpan, ante el error notorio cuya pesadumbre sienten. Vé en la opinión, en el sentido común de la colectividad, en su natural propensión al bien y al acierto, en movimientos hondos y permanentes de solidaridad nacional á que concurran por cauces diversos clases y masas, ideas y afectos, esperanzas, y aspiraciones, necesidades egoístas é ideales generosas, eso yo no lo he visto entrar en nadie con tanto vigor como en Maura. Esa opinión ha comenzado á responderle. «Perseverará y se organizará para la acción? Ahí está la clave de la conducta futura de don Antonio Maura.

(De El Pueblo Vasco)

## Crónicas

### Ferias y Fiestas

Nuestra ciudad patricia y orgullosa; nuestra ciudad del quietismo y la rutina; nuestra ciudad huérfana casi de policía urbana, viste hoy traje de fiesta y produce el efecto de que torna más moderna, más animada, más limpia y más grande.

Sus calles y paseos vense frecuentados por numeroso público cosmopolita, que mira y admira los edificios de la Casa Consistorial, de la Lonja y de la Catedral, de notable y suntuosa arquitectura; que recorre los barrios antiguos, de un aspecto que evoca los tiempos de aventuras caballerescas, de rejas y encrucijadas; que visita el histórico castillo de Bellver, con sus páginas de sufrimiento y de muerte; que admira las riquezas arqueológicas encerradas en museos y bibliotecas de potendados; que se entusiasma ante el buen gusto y la riqueza y el «confort» de nuestras sociedades de recreo; que se muestra sorprendido y admirado ante los paisajes

espléndidos de nuestra campiña, digna rival de la Suiza.

Todo ese público converge, después de recorrer la ciudad, en el sitio de la Feria, celebrando la corrección de líneas de los Pabellones, el efecto pintoresco de los arcos y casetas con sus gallardetes y luces multicolores: el panorama alegre y original que ofrece en conjunto el Real de la feria y aplaudiendo los festejos que lo gran entretener, siquiera un momento, su curiosidad hantiada por la contemplación de mil espectáculos de rara originalidad, de alucinadora y sugestiva excentricidad.

## Notas científicas

(Del Dr. Martínez Vargas).

### Los calores

La estación actual ha adquirido notoriedad por lo intenso de la temperatura, que excede con mucho á los grados alcanzados otros años.

Esto impone mayor severidad en el régimen de los niños, pues éstos sufren más que los adultos las demasías de la temperatura: la insolación, los trastornos digestivos, las fiebres elevadas, sin una explicación anatómica satisfactoria, constituyen la patología dominante hoy en las criaturas. Aun libres de los rayos solares, las aceras de nuestras calles y los bloques de sillería de las casas, despiden fuego en las horas medias del día, ese calor irradiado, influye sobre los niños, produciéndoles dolores de cabeza, inapetencia y laxitud general.

El estudio se hace de mala gana, con una aptitud cerebral escasa, deben tener esto en cuenta los profesores é institutrices para no ser muy exigentes con los escolares principiantes. Para oponerse á los estragos del calor se vestirán los niños con la menor ropa posible, se suprimirán las pieles de lana, y se sustituirán por las de algodón; se evitarán los paseos en el centro del día, como no sea por alamedas protegidas por árboles frondosos; se les dará agua abundante, que además de apagar su sed, favorece el sudor que refresca y su cuidará con esmero su alimentación. No hay inconveniente en enfiárselos el agua con hielo, sobre todo, si éste es transparente, que está casi libre de los microbios del agua.

No se escatimará el agua á las nodrizas; bebiéndola éstas en una manera indirecta de apagar la sed á los niños que amamantan. Se vigilará, sobre todas las cosas, la conservación de la leche; no se harán cambios con este líquido, porque siendo indispensable para la vida, si no tiene buenas condiciones en este tiempo, puede ser causa de la muerte. Por eso son tan peligrosos los viajes y los cambios de localidad para los niños menores de dos años. De los tres en adelante, se les permitirá comer frutas, con preferencia la uva pelada, las peras y las ciruelas. Entre los refrescos se preferirá la gaseosa, las horchatas y los helados poco compactos, como el bisquit.

Los baños se usarán con profusión; no es obstáculo para su empleo esa erupción de grano rojo, menudo, picante, que aquí llaman *borradura* y en Castilla *sarpullido*, antes bien, constituye una indicación para calmar esa piel enrojecida é irritada por los productos del cuerpo que el sudor arrastra hacia el exterior. Si no es fácil llevar los niños al mar ó al río, se les refrescará el cuerpo en la misma casa, dos ó tres veces por día, según la sensibilidad del niño al calor, con una esponja, con un jarro ó con una regadera.

Los primeros trastornos del vientre deben ser corregidos al punto, sin dejarles tomar incremento. Tanto si hay diarrea, como si viene fiebre, con lengua blanquizca y olor de aliento fétido, deben ser sometidos los niños á dieta absoluta y á un purgante adecuado; entre estos últimos el clásico calomel es todavía el preferible, en una dosis de cinco centigramos repetida tres ó cuatro veces, después se dará una cocion desinfectante á base de salol y sulfato de sosa.

Efecto de la alta temperatura ambiente, el cuerpo no experimenta la irradiación calorífica que en otras épocas del año y se presentan casos de fiebres elevadas, sin lesión anatómica que las explique; son estas retenciones del calorífico, análogas á las observadas en los soldados que hacen marchas forzadas ó en los obreros sometidos á un esfuerzo muscular; estas fiebres altas, llamadas fiebres pasajeras, que se presentan con ligeros trastornos de vientre ó sin ellos, suelen desarrollarse en los niños domiciliados en los cuartos pisos de nuestra ciudad, allí donde la contigüidad con el terrado les hace sufrir los efectos del sol que cae todo el día sobre el techo y se aglomera en el piso superior. Estos niños necesi-

tan más que los otros las precauciones expuestas y, sobre todo, los baños repetidos.

## LA GUERRA

En los periódicos extranjeros llegados ayer hallamos varias correspondencias de Tokio y del teatro de la guerra, que contienen detalles curiosos.

Una carta del enviado especial de «Le Temps», refiere la emoción producida en Tokio por el «raid» de la escuadrilla rusa de Vladivostok. Fue tan violenta, que durante algunos días se creyó iba á estallar una revolución en la capital del imperio.

La prensa «chauvinista» es la que mayormente inflamaba al pueblo, en especial contra la marica y el almirante Kamimoura. Como el populacho creía á los barcos rusos en el fondo del mar, las hazañas del estrecho de Corea le sorprendieron extraordinariamente. A mayor abundamiento, las víctimas del transporte echado á pique, por su mayor parte eran de Tokio, y servistas casados, padres de familia y aun veteranos de la anterior campaña.

Una manifestación tumultuosa intentó dar fuego á la casa que el almirante Kamimoura posee en los arrabales de Tokio. Gracias á la oportuna y enérgica intervención de la policía, el populacho no realizó sus propósitos.

El «raid» de la escuadrilla de Vladivostok lo relata el vicealmirante Skrydloff transmitiendo al Czar la parte del contralmirante Jessen, que fue quien realizó el «raid» con los cruceros acorazados siguientes:

El «Rurik», de 11.000 toneladas, máquinas de 13.100 caballos, andar de 17,5 nudos. Fué construido en 1891.

«Grossia y Gromobey», gemelos, construidos en 1894 y 1898, de 12.500 toneladas, 15.000 caballos y 19 nudos.

Esta escuadrilla pasó el 20 de Julio por el estrecho de Sangau.

«Encontré en alta mar, dice el contralmirante, con un pequeño vapor japonés, el «Okasu-Muru», que echó á pique después de hacerlo desalojar por su tripulación, que ganó en botes á la costa. Encontré al mismo tiempo al vapor inglés «Kamara», que detuvo Dirigias á proveerse de carbón á Muroara».

Aunque tenía razones para creer que ese barco se dedica al tráfico de contrabando, el hecho de navegar en lastre y de no haber sido cogido, «in fraganti» nos obligó á dejarle en libertad.

Poco después, encontré la escuadrilla con el vapor costero «Kidouniu Maru», con 50 pasajeros, mujeres en su mayor parte, por lo cual lo dejamos en libertad.

Nos dirigimos hacia el Sur, y nos encontramos con dos goletas japonesas, cargadas de sal y pescado, las cuales echamos á pique, luego de abandonados por sus tripulantes.

El 22 de Julio detuvimos al vapor alemán «Arabia», á 100 millas de Yokohama. Llevaba gran cantidad de contrabando, consistente en material de ferrocarriles y en harina, consignados á puertos japoneses. Mandamos el «Arabia» á Vladivostok.

En la mañana del 23 de Julio encontramos un barco grande, que no se detuvo hasta que se le disparó el cuarto cañonazo. Resultó ser el vapor mercante inglés «Knight Commander», destinado desde Nueva York á Yokohama y Kobe, vía Europa.

De las copias de documentos no oficiales é incompletos que llevaba y de la declaración de su capitán, se infiere que el vapor conducía al Japón un cargamento de 3.500 á 4.000 toneladas, en su mayor parte consistente en material de ferrocarriles.

Demostrado indudablemente que el «Knight Commander» llevaba carga de contrabando para una nación beligerante, y haciendo de medios, sin grave riesgo de la escuadrilla, para conducirlo al puerto ruso más próximo, por no llevar dicho barco suficiente provistas las carboneras, lo echamos á pique después de recoger su tripulación y sus documentos.

Hacia el mediodía del mismo 23, después del hecho anteriormente referido, echamos á pique dos goletas japonesas, cargadas de sal, que nos encontramos. Detuvimos al mismo tiempo el vapor «Shinan», que se dirigía desde Australia á Yokohama con carga neutral. Después de detenido y registrado, fué dejado en libertad.

En la mañana del 24 de Julio divisamos y detuvimos el vapor alemán «Tea», que iba desde América á Yokohama con abundante cargamento de pescado. Considerado como presa legal, lo hicimos abandonar por su tripulación y lo echamos á pique, por la imposibilidad de conducirlo á puerto ruso.

Al mediodía del 20 de Julio, se dirigió la escuadrilla hacia el estrecho de Tsougarou. Como á las tres de la tarde, y hallándonos cercanos á la costa Norte, divisamos un crucero japonés de tercera clase, al parecer el «Takao», con tres torpederos, y tras el un barco del tipo del «Congo», con cuatro torpederos. Llevaban el mismo rumbo que nuestra escuadrilla. Hacia la costa de la izquierda del estrecho se dejó ver al mismo tiempo otro barco de guerra enemigo, de tipo del «Seyen».

Todos esos barcos quedaron á gran distancia á nuestra popa, y á las cinco de la tarde se volvieron.

En la escuadrilla no hubo averías ni pérdidas de hombres, como tampoco hubo ninguna de las últimas en las tripulaciones de los barcos destruidos ó apresados. «Skrydloff».

## La marina española

Hace ya quince días que está recorriendo España uno de los artículos publicados por «Juan de Aragón» en *La Correspondencia de España*. Un día un periódico y otro día otro lo hemos repasado media docena de veces. A pesar de los tonos muy pesimistas del artículo y de la parcialidad notoria del articulista, que hace respuesta hoy ante los tribunales de sus cargos, á título de información damos cabida á los siguientes sugestivos párrafos:

«La instrucción que en él pueden recibir los guardias marinas y oficiales es nula, y como el «Pelayo» es el único acorazado—á cualquier cosa se llama aquí acorazado—resulta que los marinos españoles, por muy buena voluntad que tengan, solamente pueden enterarse de las máquinas modernas por lo que leen en libros y revistas, por lo que ven en los barcos extranjeros y por lo que su instinto les dicta. Les sucede lo que le sucedería al maquinista de tren, al cual le encomendaran un día el manejo y dirección de un automóvil de cien caballos.

El «Cardenal Cisneros», crucero al parecer nuevo, está poco más ó menos el «Pelayo». De sus máquinas y sus calderas se habló «en silencio» cuando las pruebas oficiales; pero «el silencio» no se exteriorizó, porque mediaron imposiciones de altos personajes. Y sucedió lo que habían previsto algunos oficiales.

El tal crucero ha tenido recientemente que componer sus calderas en Cádiz, y, en tal estado se hallan sus máquinas, de cilindros horizontales, que dentro de muy poco tiempo quedará fuera de servicio, necesitando pasar á un arsenal para que le echen un remiendo costoso é inútil.

«¡Pobre crucerillo! Lo antedicho era todavía poco, y ahora hace muy poco tiempo en los primeros ejercicios de tiro al blanco y á los primeros disparos, se le inutilizó uno de sus grandes cañones, quedando inservibles el cañón y la torre blindada.

El «Numancia», el venerable «Numancia» héroe del Callao hace treinta y ocho años! está invalido en el arsenal de la Carraca, pues á consecuencia de un accidente «en viaje» de la Carraca á Cádiz, se le pesprendió una de las palas de la hélice resintiéndose un poco el árbol.

El «Extremadura» que es crucerito lindísimo y nuevo padece males sin cuento. Tiene calderas multitubulares y quieren ustedes creer que en viaje de Cádiz á Mahón tuvo que que navegar alimentando sus calderas con agua salada por tener sus condensadores completamente inutilizados?

Como consecuencia de esto las calderas están casi inútiles, y será necesario optar por dos soluciones: ó porque el crucero acabe de inutilizarse ó por cambiarle las calderas, gastando otra millonada.

«¡A que hablar del «Carlos V» y del «Princesa de Asturias», cuando es público y notorio que el primero está, hace un año en un arsenal sin hacer servicio ninguno, y que el segundo todavía no ha podido salir á navegar á pesar del bombo y los platillos empleados por cantar su excelencias á raíz de su botadura y de las pruebas preliminares?

«¡A qué gastar tinta en decir que el «Alfonso XII» está casi inservible, según consta en comunicaciones oficiales; que el «Lepanto» no puede navegar y que el «Alfonso XIII» está arrumbado por trasto inútil!

«¡Para qué perder el tiempo en afirmar que los torpederos—creo que se compraron hacia 1885—estaban ya averiados en 1887 y que no hay uno sólo que pueda ser utilizado en funciones de guerra á pesar de tener oficialidad y tripulación

Afirmemos rotundamente que en España no hay ni un solo barco de guerra y con esa afirmación habremos dicho bastante respecto al material flotante.»

## AGENTES

### Fénix Francés

Sociedad de Seguros  
(vida é incendios)

Fundada en 1819

París — Madrid

Faltan agentes en los pueblos del Interior de la Isla y en Ibiza.

Dirigirse al Agente General en Mallorca, Don Pedro Riu, Ronda Poniente, 89 —1.º



CRÓNICA BALEAR

El día religioso

Santos del día

AGOSTO 10 MIÉRCOLES

Guarenta Horas

Mañana empiezan en Santa Clara en honor de su Titular. A las siete de la mañana se expondrá S. D. M. A las diez misa mayor. Al acocerar, completas y reserva del Santísimo.

Visita a la Corte de María

En San Miguel a Nuestra Señora del Milagro.

Los festejos de Agosto Carnet del día

Para esta tarde y noche

A las cuatro y media, cucañas marítimas y terrestres y suelta de globos. A las cinco, Tómbola en el concurso de muñecas.

A las ocho y media de la noche, Juegos Florales en el Teatro Principal.

Para el día de mañana

Jueves, día 11

A las once de la mañana, Tómbola y concierto por un noneto.

A las cuatro y media de la tarde, Gran Coso Blanco que recorrerá el trayecto oficial adornado.

A las nueve y media de la noche, función de ópera italiana en el Lírico, organizada por aficionados de esta Capital.

Las fiestas

El primer tra piés

El público responde siempre que se le llama a festejos en que se requiere su concurso, especialmente en los de gran visualidad y estruendo, como el de los fuegos artificiales. Por esto anoche vióse llena la explanada del muelle para presenciarlos y por esto puede decirse que el primer festejo y el único del día fué este, el más típico, el más característico de todos los de las ferias y fiestas.

Esto es lo que da de sí este primer día, pues lo demás ha revestido carácter oficial y ha estado muy desanimado con todo y dedicarse a la venta ó reventa de billetes algunos muy conocidos organizadores de los festejos.

Con seguridad que los ditirambos que ayer lanzara el periódico de los regionalistas, convertido en órgano de la Comisión, nuestro estimado colega La Almodaina, es fácil vuelvan a repetirse, pero advertimos que el mayor enemigo, el que más daño ha hecho a estas fiestas ha sido este periódico reproduciendo los donativos facilitados por el comercio este año, que se elevan a la suma de 2.593 pesetas, cuando el año anterior todos recordamos que contribuyó con 19.746, según la cuenta oficial facilitada por el Ayuntamiento. El rebentador y el agador de las fiestas ha sido el periódico regionalista, la buena Almodaina, que si tira por eso de las fiestas es por la satisfacción de publicar luego esa poesía floresca que constituye el encanto de nuestros melencuos íberos, como fiesta de Amor, de Patria y de Fe.

Somos nosotros más partidarios de que se implanten las ferias y fiestas en la Ciudad que ese apreciable y vetusto colega regionalista, que desde el Olimpo lo desprecia todo porque nada se iguala a esa extraña mentalidad que brota de sus excelsos cerebros, pero creemos que serán un hecho solo cuando los amigos a quienes jalea el mentado diario regionalista se aparten de estas comisiones y dejen hacer a los demás, a los que él llamó mucho tiempo «imbéciles» e «impotentes», en el empeño de estas fiestas, pues bien demostrada está la impotencia de estos elementos de los años último y corriente.

Cuando el comercio se retrae y cuando los números demuestran el divorcio patente entre ésta y la Comisión, esta debe renunciar a la vinculación y al señorío que se había por sí creado.

Los rebentadores de festejos no han sido los que, cual nosotros, a última hora han puesto reparos a ciertos procedimientos, si no los que desentonando a toda hora se han llegado a crear amos y señores de la Ciudad y de todos los pobladores que en ella vivimos.

Lamentamos dar en estos días este espectáculo, repitiendo y recogiendo las verdades, como puños, que por ahí circular; pero los desplantes y el desenfado de esta periódico de los abjetivos fuertes, que dirigen los bien centrados regionalistas locales, a ello nos fuerza.

Preferimos así directamente exponer nuestro pensamiento y decir las verdades clara y lisamente, que no ir con subterfugios, ni rodeos, ni frases retóricas.

cas. ¡Al menos nosotros no empleamos como retruécano la palabreja «imbécil» lanzada a diario al rostro de todo Mallorca, salvo la escasa docena de notables escritores que no trascienden más allá del Ateneo Barcelonés!

Si las cosas no varían y han de continuar en años sucesivos lo mismo que estos últimos, cabe afirmar que este es el postrer año de festejos populares y públicos, a menos que haya empeño en producir y descubrir portales de la cultura de los Bofill, Carner y demás notabilidades literarias de la floresca catalana, por los hábiles y raros procedimientos que suelen emplearse para dar estos premios y hacer brotar estos genios de la rima y de la metrificación.

¡Solo falta que ahora nos vengan con carrozas alegóricas!

Nos consta que varios particulares que poseen casetas y kioscos en la explanada del muelle y sitio contiguo a la Pescadería vieja, abrigan el propósito de elevar una solicitud al señor Capitán general en súplica de que les permita conservar sus instalaciones diez ó doce días pasadas las fiestas.

Dado el pintoresco aspecto que ofrece dicho sitio y que sus terrenos no hacen falta para las atenciones del muelle, esperamos que el señor Ortega procurará atender la expresada petición.

Todas las noches una banda situada en el tablado del Real de la Feria amenizará las veladas.

Sólo dejará de tocar dicha banda aquellas noches que hubiera en el Real de la feria otros festejos.

Anoche poco después de las ocho empezaron a iluminarse las fachadas de la Casa Consistorial y de unos pocos edificios particulares.

El jardín de la Glorieta fué también iluminado por bombillas multicolores, presentando buen golpe de vista.

El Real de la feria se iluminó también a dicha hora, ofreciendo bonito efecto con los dibujos que marcaban luces de gas y de electricidad de Pabellones, Casetas y arcos.

La iluminación en conjunto en este sitio resultó pobre, mezquina.

A la hora señalada para los fuegos artificiales el muelle, la calle de Sagrera, explanada de la Lonja y el Mirador se vieron ocupados por inmensa multitud que se agitaba deseosa de ver a gusto, ya que no comodamente, dichos fuegos.

Cohetes voladores, lluvias de estrellas, bombas, ruedas multicolores y un hermoso castillo, fueron todos números de la pirotecnia que se hicieron aplaudir con justicia.

El público salió satisfecho de este espectáculo.

Terminados los fuegos artificiales, la animación se concentró en Pabellones y casetas de espectáculos, viéndose unos y otras rebosantes de gente.

En el pabellón del *Círculo Mallorquin* distinguidas señoritas y elegantes muchachos improvisaron un baile que duró hasta más de la media noche viéndose danzar constantemente numerosas parejas.

He aquí algunos detalles del espectáculo de *cucañas*, que tiene que verificarse esta tarde a las cuatro y media:

«Las cucañas empezarán por las marítimas, durando una hora, la media primera para los menores de 16 años y la segunda media para los mayores de esta edad. En ambas secciones se concederán como máximo tres premios, cuya cuantía será de 2-50 pesetas cada uno, los de la primera y de 5 pesetas los de la segunda.»

Seguirán luego las terrestres por espacio de hora y media, concediéndose como máximo tres premios de 25 pesetas cada uno.

En el extremo superior de la cucaña terrestre se colocará una bengala para que el que logre obtener el premio la encienda al llegar a dicho límite.»

Desde las once de esta mañana hasta las dos de la tarde distinguidas señoritas despacharon billetes en la Tómbola de la Lonja.

Esta tarde de tres a cinco seguirán grupos de señoritas despachando billetes.

En la Lonja se ha visto mucha animación por el afán de sacar las ricas y lindas muñecas que forman los premios de la Tómbola.

A las muñecas cuya lista publicamos, hay que añadir las que van a continuación, donadas últimamente,

*Bebé Imperio*, de doña Concepción Alomar Bauzá.

*Cheremí*, de doña Isabel Tomás Ribas.

*Tamborilero*, de doña Margarita Tomás Ribas.

*Bebé rosa y blanco*, de doña Magdalena Maura Nicolau.

*Pareja de Kake Walk*, de doña Esperanza y Teresa Barriols.

*Payés mallorquin modelo gigante*, de La Roqueta.

*Locura fin de siglo*, de doña María Bosch viuda de Garau.

*Pastora*, de Wateau, de doña Alington Cokney.

*La noche*, de doña Alington Cokney.

*Payesa de pedras*, de doña Francisca Soler.

*Un bebé rosa*, de doña María Quijada Guzmán.

*Una pareja Wateau*, de doña Isabel Guzmán Palomar.

*Un bebé azul*, de doña María Febrer Mezquida, de Manacor.

*Un id capricho*, de doña Petra Febrer Mezquida, de Manacor.

*Un id azul celeste*, de doña Francisca Quijada G.

*Un bebé*, de doña Trinidad Guzmán.

*Un bebé de doña Antoñita Oiver Febrer*, de Manacor.

*Mefistófeles*, de doña Magdalena Font Seguí.

*El Progreso*, de las señoritas Anita, Catalina y Esperanza Perera Pallicer.

*Un bebé azul*, de doña Francisca Billo de Campuzano.

*Una japonesa*, de doña Mercedes Moreno de Ascension (sin opción a premio.)

*Guzmán el bueno*, señoritas Josefa y Juana Cortés y Cortés.

*Bebé traje verde*, banquero con sombrero de paja, de doña Margarita Soberats.

*Bebé traje blanco rosa*, de doña Mariana Soberats.

*Bebé capricho*, de doña Francisca Calafell.

*Campesina gallega*, de doña María March.

*Bebé, traje encarnado con blonda*, de doña Isabel March.

*Bebé, traje lila*, de doña Francisca Bannasar.

*Bebé, de doña M. S. F.*

*Bebé, traje blanco con blonda*, de doña A. P. R.

El itinerario que ha de recorrer la Retreta Militar que ha de salir el domingo a las once, es el siguiente.

Plaza de Juanot Colón, calle de San Miguel, plaza Mayor, calle de Cererols, Colón, plaza de Cort, calle de Palacio, plaza de la Seo, regresando por la calle de Palacio, y siguiendo por las calles de la Victoria, Conquistador, Marina, Real de la Feria, (dando una vuelta completa), calles de la Marina, Constitución, Unión, Rámbala, O mos y plaza de Joanot Colón, donde se disolvirá.

Las luces serán todas de acetileno con bombillas de diferentes colores.

A ambos lados de la carroza irán varios bomberos con luces de bengala.

Carreras ciclistas

Figuraban como uno de los números en el programa oficial estando señaladas para las 4 y media de la tarde del día de ayer en el espacioso velódromo de Tirador. Poco antes de la hora señalada para el comienzo, pues el sol aparecía de firme, comenzaron a afluir carruajes y público que ocuparon palcos y tribuna llegando a ocupar buena parte de ellos. La concurrencia congregada selecta en calidad, no pasó de regular.

Ocupado el pabellón por el jurado comienza a los acordes de la Banda Municipal el desfile de los carreristas, concluido el cual comienza la primera carrera.

Es la de Juniors (Libre para los ciclistas que no hayan obtenido premios en anteriores carreras) Distancia mil 333'33 m. (4 vueltas.) Premios tres medallas de plata.

Concurrirán a ella Malagrava que emplea en el recorrido 2 minutos 10 segundos, Ferrer que lo efectúa en 2'12 y Homar en 2'14; son los que alcanzan premio, llegando con posterioridad Martí, Bordoy y Forteza.

*Segunda carrera.*—Regional para los ciclistas de Baleares) Distancia 3000 m. (9 vueltas.) Premios 1. 50 pesetas, 2. 30, 3. 15.

Tomán parte en ella Maura que emplea en darlas 6'45, Ferrer 6'55, Gil 6'55, 3,5, Malagrava, Homar, Martí retirado a la octava vuelta) Vich a la séptima y Garau a la sexta.

*Tercera carrera.*—A pié; distancia 200 m. Premios 20 pesetas 10 y 5.

Esta carrera era esperada con interés pues resultaba nueva. Se presentan cinco corredores; Beltrán Galmés, Frontera, Tomás y Capó. Escuela corredor catalán no obstante estar vestido no toma parte.

Acanzan premios los tres primeros. Los trajes de estos corredores nos recordaron que los baños de mar están a la orden del día.

*Cuarta carrera Nacional.*—Distancia 3000 m. (9 vueltas.) Premios 125 pesetas 80 y 50

Concurrir Neira que bate el recorrido en 4'54 y medio. Escuela que llega porque así lo quiso el anterior) casi pegado a él, Durán, Navidad, González, Maura, Bordoy retirado a la sexta vuelta, Vich retirado también a la sexta y Forteza.

El premio corresponde a los tres primeros. Neira no hizo lo que sabe hacer porque no tenía quien le obligase, fué lástima que no pudieramos admirarle tal como el Maura corredor novel es digno de aplauso, hizo una buena carrera.

Sigue a esta un descanso de 15 minutos empezando una vez acabado la de *Motocicletas.*—*Quinta carrera.*—Distancia 5 000 m. (15 vueltas) Premios 75 pts, 50, 20.

Es la carrera emocionante de la tarde dada la velocidad desarrollada, sin embargo, una avería sufrida en la máquina de Escoda obligale a retirarse y quita importancia e interés a la lucha sostenida entre Neira y Durán, el cual no obstante de montar una máquina de mayor potencia que Neira llega en segundo puesto. Sin embargo ello, tiene disculpa, es nuevo en el manejo de tales máquinas pues, hace poco tiempo que las monta y le falta práctica y perder el miedo. Hicieron el recorrido en 3'20 m. 4'22 respectivamente.

*Sexta.*—*Handicap Nacional*, (3.000 metros, 9 vueltas.) Premios 75 pesetas 50 y 30.

Saló de *Serach Neira*, que concede 100 m. a Durán y Escoda, 150 a Masvidal 170 a González y 300 a Vich. En esta carrera Neira nos dejó ver algo de lo que sabe hacer. Escoda se retira obteniendo los premios Neira, Durán y Masvidal.

*Séptima.*—*Consolación* (para los que no han obtenido premio). Distancia dos mil m. (6 vueltas). Premios 30 pts., 20, 10 y 5.

Tomán parte en ella González, Forteza, Martí, Garau, Vich y Bordoy, que sin consecuencias cayó en la penúltima vuelta. Alcanzan premio por el orden nombrado.

Finalizó el espectáculo con una carrera de cintas, iniciándose el desfile poco antes de finalizar esta.

En resumen, un día con muchos grandes al sol y no pocos en la sombra; una tarde bastante bien pasada; aire libre; local admirablemente presentado; vista recreada contemplando las magníficas vistas que desde el velódromo se admirar y recreándose a la vez en la contemplación de las baías que a él acudieran; desfile de carruajes como pocos hemos visto, tal era en número, y deseos de que para el *Campeonato de España* anunciado para el 18 de Septiembre próximo se vea lleno de bote en bote el velódromo de Tirador.

Espectáculos

Teatro Lírico

A pesar de que el público ansiaba ver el espectáculo de los fuegos artificiales del Real de la feria, la concurrencia que animó anoche este coliseo fué en algunas secciones bastante numerosa.

Como en anteriores noches, se aplaudió con preferencia los números de los clowns musicales, del vatriluco y del *Melencólico*.

Palais Flotant

Sigue el público favoreciendo de una manera decidida este teatro.

Anoche vieronse las secciones todas muy animadas.

Fueron aplaudidas las Hermanas Moreno y la pareja del *K-ka Wal*.

Salón Japonés

Buena prueba de la afición que ha despertado en Palma el *arte perverso*, es la concurrencia que anima todas las secciones dadas en este improvisado teatro.

Anoche se presentaron varios números que merecieron calurosos aplausos.

Cinematógrafo Moderno

Anoche se inauguró este espectáculo, siendo tal el éxito alcanzado, que difícilmente se encontraba sitio, con ser el local de grandes dimensiones.

Las películas presentadas fueron todas del gusto del público, que las celebró con entusiasta aplauso.

«Un incendio en Londres», «La Pavana» y «Maniobras militares» son películas de gran efecto, que atraerán al público al *Cinematógrafo Moderno*.

Campaña sanitaria

Mucha influencia deben tener los señores que esplotan los muladares y depósitos de basuras y demás artículos de *perfumería* situados en los Hostalets Nous, junto a la fábrica de curtidos de D. Mateo Castell, cuando después de la visita sanitaria de inspección municipal, aún siguen ejerciendo su industria de infección dando en las narices del vecindario a todas horas con agua colonia y esencias odoríficas del más fino balsamo.

Al Alcalde no le podemos desear mejor cosa, ahora que se encuentra delicado, que estarse unos diez minutos respirando aquel embalsamado aire, entre ocho y nueve de la noche.

Señor Gobernador, ¡por Dios! vea de complacer a aquellos vecinos, ya que los señores del Ayuntamiento, no sabemos si porque en ello había gato encerrado, hacen oídos de mercader.

Billetes de Banco

A continuación publicamos integra la circular que la Cámara de Comercio de Oviado ha dirigido a todas las de España sobre un asunto que para el público en general ofrece el mayor interés.

Díjese así la circular:

Muy distinguido señor mío: Con tan repetida frecuencia acuden a esta Cámara en demanda de parecer sobre la legitimidad de los taladros que en las oficinas del Banco se practican a los billetes falsos, que nos permitimos molestar-

la atención de la junta directiva de esa digna corporación, suplicándole se sirva ilustrarnos sobre los extremos siguientes:

1.º ¿Es legal traladar los billetes de Banco falsos en perjuicio del poseedor de buena fe? Caso afirmativo ¿es de sentido moral que el público soporte los perjuicios de la falsificación del billete cuya circulación reporta al Banco de España enormes beneficios?

2.º ¿Se puede aceptar en sana práctica mercantil que en la explotación de un negocio, como lo es el de la emisión del papel moneda, unos sufran las pérdidas y otros distintos perciban las ganancias?

3.º Para facilitar el conocimiento del *Billete de Banco*, ¿consideran ustedes conveniente la unificación gráfica del mismo ó sea limitar su circulación a un solo tipo de grabado?

Rogando a usted se sirva informarnos a la brevedad posible sobre la opinión de esa dignísima junta a fin de elevar al señor ministro de Hacienda una Exposición relativa de este asunto pidiendo la modificación de la costumbre establecida por el Banco de España, me reitero de usted affmo. s. s. q. b. s. m. El SECRETARIO GENERAL.

Los agentes de negocios

La *Gaceta* publicó el martes la siguiente real orden de la presidencia del Consejo de ministros, dictada de conformidad con el dictamen emitido por el Consejo de Estado.

«1.º Queda sin efecto el art. 1.º del real decreto de 5 de Noviembre de 1900 y el núm. 1.º de la real orden de 25 de Febrero de 1901, que imponían la colegiación forzosa a los agentes de negocios como requisito para poder éstos ejercer su profesión de agentes.

2.º La colegiación voluntaria de dichos agentes de negocios en todo el territorio nacional, se registrará por las referidas reales disposiciones, cuyo vigor se restablece en cuanto a los agentes colegiados. Asimismo les serán aplicables el reglamento y arancel de 25 de Febrero de 1901, con las modificaciones introducidas por la real orden de 31 de Julio de 1902, y las que se derivan de la supresión del carácter obligatorio de la colegiación, ó sea de la libertad que se reconoce para el ejercicio de esta industria, y

3.º Por la dirección general de Contribuciones se harán las modificaciones que estime oportunas en el epígrafe núm. 3 de la tarifa 2.ª de la contribución industrial, distinguiendo bajo números distintos a los agentes colegiados con título administrativo y fianza de los agentes no colegiados y libres, ó incluyendo a aquéllos en tarifa distinta, si lo creyese más acertado.»

De Enseñanza

Conforme con las disposiciones vigentes desde el día 16 al 31 del corriente mes de Agosto, en sus días lectivos de 9 a 11 estará abierta la matrícula de enseñanza no oficial en los Negociados respectivos de la Secretaría general de la Universidad de Barcelona para los alumnos que deseen examinarse en el mes de Septiembre próximo de asignaturas de las Facultades en aquel Centro establecidas.

Los alumnos que se matricen en por primera vez por enseñanza no oficial deberán hacer la identificación personal ante aquella Secretaría general. Los que lo verifiquen de asignaturas al grupo preparatorio de Facultad justificarán por medio de certificación oficial, que tiene hechos los estudios del Bachillerato y que les ha sido expedido el título correspondiente; y los que lo hagan de asignaturas del primer grupo de Facultad acreditarán, por certificado de nacimiento que han cumplido los diez y seis años de edad.

Se ha dictado una Real orden disponiendo: que los catedráticos de Escuelas Normales, Veterinaria, Comercio, Institutos y Universidades, están obligados a redactar el programa de su asignatura, tenerlo a disposición del público todo el curso y a exponer durante el mismo en la cátedra, íntegra y totalmente, la materia comprendida en el programa.

Con objeto de estudiar la enseñanza agrícola en los cuarteles y establecimientos del Estado del extranjero, irá a Italia el ingeniero agrónomo D. Bernardo Jiménez, a Alemania, D. Silverio Prodón, y a Bélgica, D. Guill-r no Quin tanilla, todos los cuales deberán redactar dentro de un plazo de quince días, a contar desde el de su regreso, la oportuna memoria explicativa de los trabajos realizados.

Palais Flotant

TRIO MORENO. El más notable y clásico baile español.

SORPRENDENTES PANDERETOLÓGOS.

COUPLE-ISTA ESPAÑOLA María Page.

CHANTEUSE FRANÇAISE, Mlle. Camille.

CONCERTISTA DE GUITARRA, Angeline Campés.

TANGUISTA ESPAÑOLA, Srta. Lago.

LAS CRIBALIDAS 3, Dos hermanas bailarinas eléctricas.

UNA PAREJA DE KAKE-WAL.



### Militares

**Clasificaciones de efectividad.**— Abono de la de 600 pesetas anuales á los tenientes coroneles de Infantería don Jaime Bosch Fernández, don José Motta Sastre; la de 720 pesetas á los comandantes don Francisco Mateo Ripoll, don Bernardino Bercial Omar, don Tomás Martí Sancho, don Francisco Moragues Manzano, don Juan Aliaga Ramis, don Agustín Balaguer Fábregas, don José Gomila Siquier y don Juan Gaburcio Maroto; la de 600 pesetas á los capitanes don Miguel Alzamora Sureda, don Juan Tons Pujol, don Manuel Borrás, don Juan Montaner Grau y al Capitán de caballería don Vicente Juan Pons

**Matrimonios.**— Real licencia al primer teniente de caballería don Juan Yañez Cánovas, para que pueda contraer matrimonio con doña Ramona Maria Fuenmayor Gayuela.

**Orden de la Plaza:**

Servicio de la plaza: para el día 11 Agosto de 1904.

**Parada:** El Regimiento Infantería de Baleares n.º 1.

**Jefe de día:** El Sr. Comandante don Jacinto Sans.

**Hospital y Provisiones:** 2.º y último Capitán de 1.ª Reserva.

**Vigilancia por la plaza:** El indicado cuerpo.

**Vigilancia por Santa Catalina:**—El mismo.

### Pueblos, Villas y Ciudades

#### La huelga en la Isla de Menorca

A pesar de haber acudido á los talleres de la Anglo-Española mayor número de operarios que días antes, no ha quedado solucionada la huelga, reinando gran agitación entre los huelguistas.

El lunes por la mañana detuvieron algunos de los más exaltados; recorrieron las calles en grandes grupos, exhortando á los operarios de los demás oficios á abandonar el trabajo, intentando el paro general.

En previsión de lo que pudiera ocurrir, fuerzas de la guardia civil y una sección de caballería al mando del teniente Sr. Navarro, ocuparon las avenidas del muelle, ofreciendo la ciudad un aspecto de estado de sitio.

En algunas calles se arrojaron piedras á los que fueron á trabajar, produciéndose algunas colisiones entre huelguistas y esquiroles, sin tener la lucha desgraciados resultados, gracias á la pronta intervención de los ginetas de Castellón que sable en mano disolvían los grupos y á la guardia civil que custodiaba á los trabajadores hasta sus casas.

A la hora que escribo estas líneas me aseguran que mañana acudirán todos los operarios á trabajar en los talleres de la Anglo-Española, en las mismas condiciones que regían antes de declararse en huelga.

Se susurra que en el correo de hoy sale una protesta firmada por los jefes de las fracciones políticas de esta localidad, pidiendo la destitución del señor Delegado, por su lamentable actitud. Reina un calor extraordinario.

El Corresponsal.  
Mahón 9-8-904.

#### De Manacor

El jueves pasado tuve ocasión de ver un hermoso *Bebé* que las hermanas Antonia y María Fiol, tenían preparado para mandar al Concurso de Muñecas de esa Capital.

Dicho *Bebé* representa una payesa mal orquina que se dedica á la fabricación natural de la seda, sentada ante una mesita en el momento de dar de comer á sus gusanillos.

Las señoritas Fiol, no han omitido detalle; pues, aunque diminuto, se ve todo lo anejo á dicha fabricación, de manera que el conjunto resulta una preciosidad.

Repétilos á las hermanas Fiol nuestra felicitación y sentimos no poder hacerla extensiva á otras señoritas de esta villa.

—El sábado último y por segunda vez, nuestro Alcalde D. Francisco Oiver, convocó una reunión de cien mayores contribuyentes para enterarles de las gestiones que se habían practicado en el asunto sobre construcción de un edificio para Cuartel. De estos cien avisados, la primera vez se dignaron asistir cuatro y la segunda solo uno.

¿Si no tenemos Cuartel, quien tendrá la culpa?

—Parece que cuantos unos jóvenes del barrio del Convento, quieren restablecer aquellas hermosas fiestas que desde muy antiguo se celebraban en dicho barrio. A este efecto, salió anteayer una comisión precedida de la pareja de Gigantes y de la gaita y tamboril, para buscar suscriptores y según me han informado encontraron mucha animación entre sus convecinos.

—La bonita charanga del Batallón Cazadores Alfonso XII n.º 15 de 9 á 11 de la noche de anteayer, ejecutó en la plaza de Weyler, con el ajuste de costumbres, el siguiente programa:

- 1.º P. D. Chicahó.—San José.
- 2.º Mazurka, Mesalina.—Rovira.
- 3.º Fantasia, Polinto.—Gounod.
- 4.º Vaises, ¡Que linda!—Valdtenfel.
- 5.º Gavotta, Bodas de oro.—N.
- 6.º P. D. Bebé.—Lozano.

—Después de las once y en el Teatro Femenias, los mismos señores del «Círculo Liberal Manacorense» de que hice mención en mi última correspondencia, agradecidos de los músicos por las agradables veladas que nos proporcionan, les obsequiaron otra vez con un refresco consistente en helados de varias clases, puros y licores.

Al final, el Director Sr. Tur en nombre de todos, dió las gracias y manifestó que estaban sumamente agradecidos de los señores del Círculo que les obsequiaban.

—En la madrugada de ayer contrajeron matrimonio, el segundo teniente de Infantería de la segunda reserva, don Antonio Mulet, con la señorita Juana Durán.

Fueron padrinos, los compañeros del novio; los tenientes Sres. Zamora y Nadal de la misma reserva.

El Corresponsal.  
9 Agosto de 1094.

### Sueltos y Notas

En el fuerte de las *Illas* se procederá en breve al montaje de un reflector de gran potencia.

Mañana saldrá para Argel el vapor *Miramar*, estando de regreso el sábado.

Sin duda serán muchos los argeños que aprovecharán este viaje para ver las corridas de toros y las ferias y fiestas.

Esta mañana ha visitado nuestra Redacción uno de los muchos forasteros que han venido á esta Ciudad con motivo de las ferias y fiestas y nos ha hecho entrega de un reloj de plata, que fué por él hallado anoche en el Real de la feria, á fin de que por medio de la publicidad llegara á conocimiento del que lo hubiese perdido para que pudiera recogerlo de nuestro poder, en el cual ha quedado.

Mañana á las doce en el Ayuntamiento se procederá á la concesión de la construcción de seis sepulturas en la calle de la Harmonía del ensanche del cementerio, por administración.

En la Intervención de Hacienda de esta provincia desde hoy las horas de Caja serán de nueve á diez y media de la mañana.

Por la policía fué detenida una mujer que sustrajo cierta cantidad de dinero de un café de la Plaza de Abastos.

Ayer tarde tuvo lugar en el Teatro Lírico el ensayo de las óperas *Faust* y *Favorita*

Se ha dictado una Real orden, inserta en la «Gaceta» ultimamente llegada, por la que se regula la forma de constituirse y renovarse las Juntas locales provinciales de Reformas Sociales y se determina el tiempo de duración de los cargos, las condiciones de elector y elegible, la manera de efectuarse las sustituciones parciales y el mínimo preciso de vocales para deliberar y tomar acuerdos.

Se ha publicado una Real orden disponiendo que para el registro de las marcas de fábrica y de comercio se han de atender los interesados á los acuerdos tomados en la Conferencia internacional para la protección de la propiedad industrial celebrada en la corte en 1890.

### NUESTROS TELEGRAMAS

(De la Agencia Moderna)

(Servicio depositado ayer á las 23.15.)

#### El Rey en Vitoria

Se ha seguido en un todo el itinerario marcado.

El Rey ha sido muy aclamado por el gentío inmenso que procedente de todas las provincias vascas y navarras había ido á Vitoria.

El Alcalde de la ciudad le dirigió salutación en nombre de esta, recordando las fechas memorables de la visita de su padre Alfonso XII y de la Reina Regente.

El Rey contestó emocionado agradeciendo el recuerdo de sus progenitores.

Visitó el edificio de los Maristas donde están instaladas las Exposiciones, que inauguró; estuvo en el Instituto provincial y recibió á las autoridades en el Ayuntamiento.

A su regreso á la estación para volver á San Sebastián fué delirantemente ovacionado.

#### Maura en Santander

(Retrasado)

Al desembarcar el Sr. Maura del «Laurak-bat» fué silbado por grupos apostados en las inmediaciones del puerto.

El señor Maura marchó á su domicilio escoltado por guardias civiles.

Se censuran vivamente estas manifestaciones, que más que perjudicar al señor Maura le crean aureola.

#### La huelga general en Zaragoza

Hasta ahora no han ocurrido sucesos de importancia, pero las autoridades temen que puedan salir de su corrección y prudencia los obreros, pues parece que son elementos extraños los que les agitan y mueven. Créese que ocurrirán incidentes á la salida del mitin.

Las autoridades han tomado todas las precauciones posibles para que no se altere el orden, ni la ciudad quede sin abastecer por continuar en huelga tahoneros, vendedores de los mercados y carniceros.

Los tranvías circulan escoltados por la guardia civil.

#### De la guerra

Los japoneses siguen frente á Port Arthur, contenidos por el fuego enemigo y sin avanzar terreno.

Esperan refuerzos para rehacerse de los descalabros sufridos en los últimos ataques á la plaza.

El general Stoessel ha dirigido personalmente la defensa de los sitiados viéndose en los sitios de mayor peligro.

—En Tokio se muestra mucha reacción en contra de los directores de la guerra. Los diarios patrióticos azuzan las pasiones. Estas están soliviantadas por la resistencia de Port Arthur, que creen ya no será tomada, y por los éxitos de la escuadra de Wladivostok que, con los refuerzos de los nuevos torpederos, volverá á sembrar el pánico y el desconcierto en sus mares.

—Siguen alrededor de las posiciones de Liao-Iang encuentros parciales entre divisiones rusas y japonesas. Se espera una gran batalla en uno de estos días.

Continúan llegando á Kharbin numerosos convoyes de soldados y municiones para Kouroptkine, que le son luego reexpedidos.

Los rusos pueden ofrecer hoy 400 mil hombres en línea de combate.

#### Varias noticias

Los elementos anarquistas trabajan mucho en las cuencas vizcainas y en Bilbao para que se produzca un paro general.

Las autoridades han deshecho la mayor parte de los trabajos realizados.

—Ha llegado á San Sebastián, de paso para Vichy, donde tomará aguas, el Presidente del Senado general Azcárraga.

—Siguen cotizándose la candidatura del marqués de Pidal para que represente á España en el Vaticano.

—Se encuentra fuera de todo peligro en la grave dolencia que le aqueja, según dicen de Corbeille, Mr. Waldeck-Rousseau.

—Se desmiente que esté herido el Roghi.

—El ferrocarril del Baikal se inaugurará á medianos del próximo mes de Septiembre.

—El señor Lerroux ha sido derrotado en el distrito de Almaden, triunfando enfrente de él el candidato ministerial, pasante de abogado en el despacho del señor Maura.

—De Almazan dicen que durante una tormenta una chispa eléctrica penetró en la Iglesia, destruyendo el campanario y el tejado.

—De Sevilla notifican que en Trebujera han sido encarcelados dos diputados republicanos por haber desatado al alcalde y negarse a descubrirse al paso de una procesión. Reina indignación en el pueblo. (Servicio depositado hoy á las 8.50.)

#### Agitación en Zaragoza

Comunican de la capital aragonesa que la huelga iniciada allí toma alarmantes proporciones.

Fuerzas de la Guardia Civil y tropas de Infantería han tomado los sitios estratégicos.

Ha sido comprobada la presencia de numerosos agitadores catalanes.

Témese que hoy ocurran serios desórdenes.

#### El Alcalde y los detenidos

El Alcalde de la Capital Aragonesa logró apaciguar á los revoltosos prometiéndoles poner en libertad á los detenidos.

Pidióse al Gobernador Militar de aquella plaza, habiéndole denegado éste la petición.

Al tener noticia de ello los obreros se mostraron excitadísimos.

#### Mitin

Los huelguistas han celebrado un mitin que se vió concurridísimo.

Los reunidos acordaron por aclamación persistir en la huelga.

Al salir del mitin fué silbado extrepitosamente un escuadrón de lanceros.

Estos dieron algunas cargas, produciendo carreras y sustos.

Resultaron bastantes heridos. Se han hecho importantes detenciones.

#### Al trabajo

Gran número de huelguistas típo-grafos han reanudado el trabajo, publicándose de nuevo los periódicos. El público se retrae de salir á la calle.

Los huelguistas recorren la ciudad imponiendo el paro general.

Las fuerzas públicas disuelven los grupos con facilidad.

#### Periodista detenido

Telegrafían de Ontaneda que al llegar á dicho sitio, el señor Maura, se acercó á él el periodista Sr. Martínez Ruiz siendo detenido por la policía por suponerse individuo sospechoso.

Al tenerse conocimiento de quien se trataba fué puesto inmediatamente en libertad.

#### Mas huelgas

Comunican de Logroño que se han declarado en huelga casi todos los obreros de las fábricas y talleres de dicha ciudad.

El Gobernador ha publicado un bando en que aconseja la calma y el orden.

Se ha reunido la junta de autoridades.

Ha sido suspendida la publicación de periódicos.

### Cotizaciones bursátiles

Dia 10.	
Bolsa de Madrid	
Interior . . . . .	76 90
Amortizable . . . . .	97 90
Cotización d-1.º día 10 Agosto 1904, según telegrama de los Sres. Arnús y Comp.ª	
Bolsa de Barcelona	
4 por 100 interior contado . . . . .	76 83
Alicantes . . . . .	81 25
Nortes . . . . .	48 55
Francos . . . . .	38 15
Orenses . . . . .	26 10
Renta Francesa . . . . .	98 10
Exterior en París . . . . .	86 20
Valores locales	
Fomento Agrícola . . . . .	101 00
Crédito Balear . . . . .	101 50
Salinera Española . . . . .	149 00
Bonos municipales . . . . .	41 00
Id. Oblig. al 6 p. 000 . . . . .	104 00
Id. Id. 5 p. 000 . . . . .	102 00
Isla Marítima . . . . .	56 00
Id. Obligaciones . . . . .	104 00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	60 00
Alumbrado por Gas . . . . .	89 00
La Económica . . . . .	10 00

### VEGETALINA

Tintura para el cabello Grande éxito PERFUMERIA ESTARAS

### SEXTANTE

Se vende uno en muy buenas condiciones. Informarán en la Administración de este periódico.

### Atención

SE VENDE UNA HERRERIA con todas sus existencias, herramientas pertenecientes hierro y además algunas herramientas hechas. Diríjase: Ciudad de Inca, Calle de Dureta número 4.

### Repartidores y Muchachos

Se necesitan en la Administración de este periódico.

### Café Balear

Gran concierto de baile todas las noches por la pareja *Hidalgo*. Bailes españoles y de *Kakevank*. Servicio esmerado y económico, especialidad en helados. Entrada gratis

### Coso blanco

Se adornan balcones, fachadas y carrusajes para el COSO BLANCO. Buen gusto. Precios económicos. Informarán Casa Masnazo y C.ª—Pelaires 26.

### Un consejo á los hijos de Mallorca

En to los mejores establecimientos de ultramarinos, confiterías y cafés existe el remedio más eficaz para evitar las malas digestiones y ardores del estómago, tomando después de cada comida una copita del famoso

### Cognac Serrano

Fabricación de E. Petri de Barcelona. Se expende en la Cervecería Lyonesa

### Crédito Balear

Desde el día de hoy hasta el 30 del próximo Septiembre las horas de despacho en esta Sociedad será de 8 á 12. Palma 9 Agosto de 1904.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Narciso Sanz.

En el Centro de suscripciones del señor Vich, Santo Domingo, 9 y en su sucursal-kiosko del Borne hanse recibido gran cantidad de Confetti y papel de seda para adorno de fachadas y balcones durante la fiesta del Coso Blanco.

Tipo-lit. de B. Rotger

# ALMACENES 'SAN JOSÉ'

## BRONDO ESQUINA BORNE

### GRANDES NOVEDADES

Artículos para Señora.—Sedería Suiza, Alpacas, Batistas, Etamines, Piqués, Sedería Lyon, Granadinas, Lunares, Rasos, Sombrillas, Medias, Lencería, Céfros, Refajos, Puntillas, Bordados, Nansuh, Mantelerías, 1000 cortes BATISTAS novedad á 2.50 pesetas, Especialidad en géneros negros.

Artículos para Caballero.—Nueva sección de Pañería, Camisas, Cuellos, Puños, Corbatería, Bastones, Para-soles, Calceñines, Camisetas, Bañadores, Sábanas Rusas, Lanillas, Alpacas, Driles, Tirantes, Botonaduras, Bisutería, Corbatas Batista á Un real, 1000 Camisetas á 00 reales, Rico surtido en cortes Dril á 6.25 pesetas, Gran Taller para la Confección.

Todo lo concerniente para equipos de novios

La casa que vende más barato

¡OJO!—VENTA DE RETAZOS—¡OJO!



**LA AUXILIAR**

**AGENCIA FUNERARIA Y DEPÓSITO DE ATAÚDES**

— DE —  
**NARCISO PUIG**

CORDELERIA 28—PALMA DE MALLORCA TELEFONO NUM. 140

**ABIERTA TODA LA NOCHE**

Esta casa se encarga de todo lo concerniente en el caso de defunción. Única casa que cuenta con existencia de ataúdes al estilo catalán nuevos en esta isla. Los hay también al estilo del país, pudiendo, por lo tanto, prestar sus servicios á todas las clases sociales. Ataúdes de 5 á 300 pesetas. Personal práctico y de confianza para el despacho de documentación y demás trabajos que en tales casos se requiere. Adorno de habitaciones y Coronas mortuorias.

**CORDELERIA 28**

**MOTORES ELÉCTRICOS**

de la Societé L' Eclairage Electrique

**UNICOS EN SU CLASE**

Pueden verlos funcionar en casa del representante en ésta

**“La Oriental,” Juan Estarás**  
Cuartera, 53

**PIANOS CHASSAIGNE**

Máquinas para coser y bordar **PAFF** las mejores del mundo

Representación exclusiva

Antigua Casa Banqué de J. BALAGUER

**COLON-34**

Ninguna otra casa en estas islas puede vender máquinas nuevas de esta marca

**Colon-34-Palma**

**BALNEARIO DE MIRAMAR**

ARRABAL SANTA CATALINA

(Frente la iglesia de San Magin)

Este balneario ofrece al público toda clase de baños tanto de limpieza, como aromáticos, sulfurosos y medicinales.

Hermosa vista.—Perfecta aireación.

Pilas del mejor mármol y de madera.

Agua de mar y dulce.

Masaje y duchas.

El que cuida más de las ventajas que ofrece la hidroterapia para la higiene que del lucro.

PROPIETARIO—Excmo. Sr. Conde de Ribas

Médico-Director: D. MIGUEL BERGA

BAÑOS DE LIMPIEZA 50 CÉNTIMOS

**THE INFORMATION**

Agencia periodística anunciadora

Atocha, 74, primero.—Madrid

Admite anuncios para todos los periódicos de España, Europa y América. Precios económicos. Pídanse condiciones.

**GRAN CAFE COLON**

A la izquierda de la entrada de la calle de San Magin

Santa Catalina — Palma — de Gaspar Font

Servicio económico. Especialidad en Licores y Helados. Sanwicks, Fiambrés y Vinos.

Servicio gratuito de **Disolución, Parches, Llave inglesa y Bomba** para los ciclistas.

**EL NOTICIERO**

DIARIO BALEAR INDEPENDIENTE

Redacción y Administración: Borne, 68

Dirección: Berga, 14

APARTADO NÚMERO 22

Una peseta al mes

Cinco céntimos número

Se propone hacer principalmente información y llevar lo más rápidamente la noticia á sus lectores.

Corresponsales en Madrid y Barcelona.

Regalos todos los meses.

Anuncios ventajosos.

**ISLEÑA MARITIMA**

Vapores

Cataluña, Isleño, Lulio, Bellver, Miramar, Balear

Servicios semanales de ida y vuelta entre

**Palma, Marsella, Cette y Palma, Argel**

Salidas de Palma para Marsella-Cette, Lunes 3 tarde  
Salidas de Palma para Argel, Jueves 3 tarde

Servicios combinados con fletes á fort-fait en conocimientos directos, para Londres, Liverpool, Glasgow, Null, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam y principales puertos de Italia. Para informes y despacho Oficinas de la Isleña Marítima.

**Vinos auténticos de Valdepeñas**

LOS MEJORES PARA MESA

No contienen sustancias extrañas á los elementos componentes del vino. Clases, graduación alcohólica y precios.

Valdepeñas blanco extra 15 grados 60 céntimos litro.

Valdepeñas clarete corriente 14 grados 50 céntimos litro.

Valdepeñas tinto corriente 13 grados 40 céntimos litro.

Valdepeñas tintillo 3 cosechas 15 grados 60 céntimos litro.

Valdepeñas tinto corriente 14 grados 50 céntimos litro.

12 botellas del Valdepeñas, 3 cosechas, 6 pesetas.

Jaime II, 105—Servicio á domicilio—Paseo del Borne, 90

**Almacenes de Pañería**

**de B. GUMBAU E HIJOS**

NOVEDADES para la Temporada de Primavera y Verano. Sastrería á la medida para Caballeros, Militares y Sacerdotes. Elegancia y Economía.

Jaime II 85 á 93

Escursach 16 y 18

**EL ALTO RHIN**

Seguros Marítimos

**LA NEW YORK**

Seguros de vida y renta vitalicia

**Centro General de Negocios**

Agustín Fuster, Procurador

CONQUISTADOR, 15

Se gestionan toda clase de operaciones mercantiles, asuntos judiciales y administrativos, á tarifas fijas.

Anticipos de toda clase de cobros rentas y alquileres. Se facilitan préstamos.

**CENTRO JURIDICO**

dirigido por D. Crisanto Lorente, Abogado.—Atocha 74 1.º derecha Madrid

Se encarga de la defensa y representación de cuantos negocios penden de los tribunales ó centros administrativos de la corte. Informes ó consultas, DIEZ pesetas.

**Vapores correos**

Salidas de la Peninsula

De Barcelona para Palma, directo, los lunes, miércoles y jueves á las 18'30.

De Barcelona para Mahón, directo, los domingos á las 18'30.

De Barcelona para Mahón con escala en Alcudia y Ciudadela los martes á las 14.

De Valencia para Palma con escala en Ibiza los viernes á las 12.

De Barcelona para Ibiza con escala en Palma los sábados á las 18.

De Alicante para Palma con escala en Ibiza los domingos á las 12.

Salidas de las islas Baleares

De Palma para Barcelona, directo, los lunes, martes y sábados á las 18'30.

De Palma para Valencia con escala en Ibiza los miércoles á las 12.

De Ibiza para Barcelona con escala en Palma los jueves á las 18'30.

De Palma para Alicante con escala en Ibiza los viernes á las 12.

De Mahón para Barcelona, directo, los viernes á las 18'30.

De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia y Ciudadela los domingos á las 6.

Servicios entre las islas de Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los jueves á las 18'30.

De Mahón para Palma los martes á las 18'30.

Servicios entre las islas de Mallorca y Cabrera

De Palma para Cabrera los lunes y jueves á las 8.

De Cabrera para Palma los martes y viernes á las 8.

**Telégrafos**

Estación de servicio permanente: Palma. Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor y Andraitx.

Estación semafórica: Bajolí, en la Isla de Mallorca.

**Ferro-Carriles**

Servicio de trenes para viajeros

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa María y Felanitx.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana y 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

**Sombrerería**


Riera y Pizá

Plaza de Cort 11

Extenso surtido de sombreros paja y fieltro para la presente temporada.

Especialidad para los Sres. Militares.

Alta novedad



**ESQUELAS MORTUORIAS**

EL NOTICIERO las publica solo en primera, segunda y tercera páginas y en todas al mismo precio.

Las que se reciban antes de las 10 de la mañana se publicarán en la primera.

En la imprenta se admiten hasta las 12 del día.

Esquelas económicas y de lujo: de 10 á 300 pesetas según tamaños y columnas.

**SEÑORES ANUNCIANTES**

Antes de Férias y Fiestas

Visitar la Redacción de **EL NOTICIERO**